

REPUBLICA DE CHILE  
PRESIDENCIA  
REGISTRO Y ARCHIVO  
NR. **93/20992**  
A: 18 001 93

P.A.A.	<input type="checkbox"/>	R.C.A.	<input type="checkbox"/>
C.B.E.	<input checked="" type="checkbox"/>	M.L.P.	<input type="checkbox"/>
M.T.O.	<input type="checkbox"/>	EDEC	<input type="checkbox"/>
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>		

ARCHIVO

  
CAMARA DE DIPUTADOS

Sergio Pizarro Mackay  
DIPUTADO  
DE LA REPUBLICA

*Sergio Pizarro Mackay*

*CAMARA DE DIPUTADOS  
CHILE*

LA POLITICA EXTERIOR CHILENA Y LAS CONSIDERACIONES DEL CANDIDATO  
PRESIDENCIAL ARTURO ALESSANDRI BESSA

*SERGIO PIZARRO MACKAY  
DIPUTADO DE LA REPUBLICA  
MIEMBRO COMISION RR.EE. CAMARA DE DIPUTADOS*

ES LAMENTABLE QUE UN SENADOR, CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA, EN UN MERCADO MUNICIPAL DE CHILE, HAYA INICIADO UNA SERIE DE ATAQUES INCONEXOS A LA POLITICA EXTERIOR DEL PAÍS.

EL SENADOR ALESSANDRI SABE, COMO MIEMBRO DE LA COMISIÓN DE RR.EE. DEL SENADO QUE ESTA POLITICA EXTERIOR ES DE ESTADO, LE PERTENECE A TODO EL PAÍS, Y NO ESTÁ INCORPORADA AL DEBATE Y A LA POLÉMICA PÚBLICA. EN CONSECUENCIA, NO DEBE SER MOTIVO DE APROVECHAMIENTO ELECTORAL.

ESTA ACTITUD ERRADA, ES INJUSTA Y ALTAMENTE PÉLIGROSA PARA LOS INTERESES DE CHILE PORQUE EXPONE Y ATENTA CONTRA UNA EXITOSA POLITICA DE "BAJO PERFIL" QUE ACENTÚA LA INFLUENCIA DE CHILE EN EL MUNDO, FACILITA LAS EXPORTACIONES DE BIENES, SERVICIOS Y CAPITAL, PERO CUIDANDO DE NO CAUSAR ROCES NI SUSPICACIAS INNECESARIAS. LA "CAUTELA" DE NUESTRA CANCELLERÍA SIGNIFICA "PRUDENCIA", Y UN PAÍS QUE ASPIRA A SER DESARROLLADO Y NO ES POTENCIA MUNDIAL, DEBE SER PRUDENTE.

EL SENADOR ALESSANDRI AL AFIRMAR TEMERARIAMENTE Y SIN BASE ALGUNA QUE LA CANCELLERÍA ES LENTA Y QUE NO TIENE ENERGÍA PARA DEFENDER LOS INTERESES ECONÓMICOS DEL PAÍS, PEDIR QUE SE REVISEN LOS CONVENIOS BILATERALES CON ARGENTINA Y BOLIVIA, SEÑALAR QUE EXISTE DEBILIDAD PARA RESOLVER LOS CONFLICTOS FRONTERIZOS Y, COMENTAR EN FORMA EQUIVOCADA LA SITUACIÓN DE LOS CAMPOS DE HIELO PATAGÓNICOS, OBLIGA A DESMENTIRLO Y POLEMIZAR CON ÉL PUBLICAMENTE EN TEMAS ALTAMENTE DELICADOS PARA EL INTERES NACIONAL.

SOBRE ESTAS CRITICAS, PODEMOS SEÑALAR QUE LA POLITICA EXTERIOR DEL GOBIERNO HA SIDO PLENAMENTE SATISFACTORIA PARA DEFENDER LOS INTERESES ECONÓMICOS DEL PAÍS, NO HA PERJUDICADO A LA AGRICULTURA NACIONAL Y LOS CONFLICTOS FRONTERIZOS HAN SIDO Y ESTÁN SIENDO RESUELTOS ADECUADAMENTE - COMO INCLUSIVE LO HAN RECONOCIDO CONNOTADOS EXPERTOS MUY ALLEGADOS AL SR. ALESSANDRI.

EN CUANTO A LA RELACIÓN BILATERAL CON ARGENTINA, TOMANDO COMO REFERNCIA LOS TRATADOS DE 1984 Y 1991, EN ESTE ÚLTIMO AÑO SE RESUELVEN LOS 24 PUNTOS PENDIENTES LIMITROFES Y SE PRODUCEN ACERCAMIENTOS ENTRE LOS DOS GOBIERNOS, LOS PARLAMENTOS, LAS FF.AA. Y EL SECTOR PRIVADO. LA COMPLEMENTACIÓN ECONÓMICA Y TURISTICA QUEDA REFLEJADA SI COMPARAMOS LAS CIFRAS DE INTERCAMBIO COMERCIAL QUE AUMENTÓ DE 508.995 MILLONES DE DÓLARES EN 1989 A 95.160 MILLONES DE DÓLARES EN 1992 Y LA BALANZA COMERCIAL DE -288.691 MILLONES DE DÓLARES A - 172.042 MILLONES DE DÓLARES. ADEMÁS SOBRE 70 EMPRESAS CHILENAS EN SERVICIOS Y ALIMENTOS HAN INVERTIDO 600 MILLONES DE DÓLARES HASTA 1992.

LA RELACIÓN BILATERAL CON BOLIVIA, TIENE UNA BASE DE SUSTENTACIÓN EN EL TRATADO DE PAZ Y AMISTAD DE 1904 ESTABLECIENDO LIBRE TRÁNSITO Y PERPETUIDAD COMERCIAL. LAS SITUACIONES DE DEMARCACIÓN FRONTERIZA PENDIENTES CULMINARON EN ABRIL DE 1992 Y SE ESTABLECIÓ UN ACUERDO DE COMPLEMENTACIÓN ECONÓMICA EL MISMO AÑO. SI VEMOS EL INTERCAMBIO COMERCIAL ESTE SE HA INCREMENTADO DE 94.772 MILLONES DE DÓLARES EN 1989 A 168.115 MILLONES DE DÓLARES EN 1992 Y LA BALANZA COMERCIAL EN LOS MISMOS AÑOS HA CAMBIADO DE + 51.726 MILLONES DE DÓLARES A + 134.681 MILLONES DE DÓLARES.

FINALMENTE EN CUANTO A LA RELACION BILATERAL CON PERÚ, QUEDA ESTA FIJADA A PARTIR DEL TRATADO DE ANCÓN DEL 20 DE OCTUBRE DE 1883, EL QUE SIN EMBARGO, DEJÓ SITUACIONES PENDIENTES. ESTAS EN PARTE, FUERON ACLARADAS POR EL TRATADO DE 1929, Y EN EL AÑO 1985 CON EL ACTA DE LIMA SE LOGRÓ CIERTO AVANCE EN MATERIA DE OBRAS EN ARICA. SOLO CON LA FIRMA DE AMBOS PAÍSES A 7 CONVENIOS EL 11 DE MAYO DEL PRESENTE AÑO SE VIENE A PONER TÉRMINO A UNA SITUACIÓN QUE SE ARRASTRABA DESDE 1929. DE ESTOS CONVENIOS 4 ESTÁN SUJETOS A RATIFICACIÓN PARLAMENTARIA; EN CHILE EL SENADO YA LOS DESPACHÓ EN FORMA UNÁNIME Y SE ENCUENTRAN ACTUALMENTE EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS; SIN EMBARGO EL PARLAMENTO PERUANO AÚN NO SE PRONUNCIA.

## CAMARA DE DIPUTADOS CHILE

SIN DUDA, LA RELACIÓN BILATERAL CON PERÚ ESTÁ AVANZANDO NOTABLEMENTE EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, NO SOLO EN MATERIAS FRONTERIZAS PENDIENTES, SINO QUE TAMBIÉN EN EL INTERCAMBIO COMERCIAL QUE EN 1989 FUE DE 118.116 MILLONES DE DÓLARES AUMENTANDO A 240.391 MILLONES DE DÓLARES EL AÑO RECIENTE PASADO Y LA BALANZA COMERCIAL SUBIÓ DE UN - 8.364 MILLONES DE DÓLARES A UN + 104.833 MILLONES DE DÓLARES.

¿ Y QUE IMPORTAMOS DESDE ARGENTINA, BOLIVIA Y PERÚ QUE PUEDEN PERJUDICAR A LA AGRICULTURA CHILENA ? DE ESTOS PAÍSES IMPORTAMOS PRINCIPALMENTE LO SIGUIENTE:

ARGENTINA: ACEITES COMESTIBLES, AZÚCAR, SOYA, ALGODÓN, ACEITES COMBUSTIBLES.

BOLIVIA: SOYA, ESTAÑO, ALGODÓN.

PERÚ: CABLES ACRÍLICOS, ZINC EN BRUTO, BOLAS Y ARTÍCULOS METÁLICOS PARA MOLINOS.

EL SEÑOR ALESSANDRI SE REFIRIÓ ADEMÁS AL TRAZADO DE LÍMITES CON ARGENTINA EN LA ZONA DE LOS HIELOS PATAGÓNICOS, CONSIDERÁNDOLO "INADECUADO" E HIZO VER QUE DICHA SITUACIÓN ERA PRODUCTO DE UNA MALA INTERPRETACIÓN DEL FALLO ARBITRAL QUE EN SU OPORTUNIDAD DICTÓ EL REY EDUARDO VII DE INGLATERRA.

COMO MIEMBRO DE LA COMISIÓN DE RR.EE. DEL SENADO, EL CANDIDATO ALESSANDRI DEBIERA SABER QUE EL TERRITORIO EN CUESTIÓN NO FUE SOMETIDO AL ARBITRAJE BRITÁNICO DE 1898-1902, POR LO QUE ES UN ERROR VINCULARLO AL FALLO ARBITRAL DEL REY EDUARDO VII.

TRAZADO DE UNA LÍNEA EN LA ZONA DE LOS CAMPOS DE HIELOS, ENTRE EL MONTE FITZ ROY Y EL CERRO DAUDET, ES EL RESULTADO DEL TRATADO SOBRE LÍMITES CHILENO-ARGENTINO FIRMADO EL 2 DE AGOSTO DE 1991. TRATADO QUE, A JUICIO DEL GOBIERNO DE CHILE, CONSTITUYE UNA SOLUCIÓN JUSTA Y EQUITATIVA, QUE BENEFICIA A AMBOS PAÍSES. ESTE TRATADO DE LÍMITES SOLO LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE CHILE LO HA APROBADO Y EN EL PARLAMENTO ARGENTINO ESTÁ EN TRÁMITE ESPERANDO LA NUEVA COMPOSICIÓN DEL CONGRESO NACIONAL RENOVADO EN ELECCIONES POCOS DIAS ATRÁS.

SI OBSERVAMOS TODO ESTE CONJUNTO DE SITUACIONES, PARTICULARMENTE CON NUESTROS VECINOS, SE LLEGA A LA CONCLUSIÓN IREFUTABLE DE QUE EN LOS ÚLTIMOS 3 AÑOS Y MEDIO LA CONCEPCIÓN DE LA POLÍTICA EXTERIOR CHILENA ESTÁ CUALITATIVAMENTE MUCHO MEJOR. EL TEMOR AL ENFRENTAMIENTO BÉLICO CON LOS PAÍSES LIMITROFES SE ALEJA Y COMENZAMOS A VERNOS MUTUAMENTE COMO " BUENOS SOCIOS " Y " LEALES ALIADOS "; ESE ES EL ESPÍRITU QUE GUÍA A LA POLÍTICA EXTERIOR CHILENA DE HOY.

LO CONTRARIO SERÍA HACER UNA POLÍTICA INTERNACIONAL BELICOSA Y REVISIONISTA, SIMILAR A LA LLAMADA " DOCTRINA DE SEGURIDAD NACIONAL "; DOCTRINA FENECIDA EN 1980 Y QUE HOY NADIE SIGUE. EL USO DE LA FUERZA Y EL CHOQUE NO ESTÁN HOY EN VIGENCIA.

LOS CONVENIOS, LOS TRATADOS Y EL ARBITRAJE ( LAGUNA DEL DESIERTO ) SON LAS HERRAMIENTAS RÍDICAS EN UN CONTINENTE DONDE LOS GOBIERNOS SE ESFUERZAN POR HACER POLÍTICAS DE EFICIENCIA, CONTROL INFLACIONARIO Y APERTURA INTERNACIONAL, ETC.

EL SEÑOR ALESSANDRI HA SEÑALADO TAMBIÉN, QUE LOS PARTIDOS DE LA CONCERTACIÓN TENEMOS IDEOLOGÍAS ANTICUADAS QUE NOS RESTRINGEN Y QUE NUESTROS PARTIDOS HOMÓLOGOS DE EUROPA ESTÁN EN CRISIS. ASEVERÓ QUE " CUANDO LA CASA MATRIZ ESTÁ EN QUIEBRA LO MAS PROBABLE ES QUE LAS SUCURSALES DE AQUÍ QUEDEN EN QUIEBRA ". ELLO ES NO ENTENDER QUE ESTAMOS ORGULLOSOS DE TENER IDEOLOGÍAS, IDEAS, VALORES Y PRINCIPIOS DE ACEPTACIÓN UNIVERSAL. NO TIENE SENTIDO SEÑALAR QUE LA IDC O LA INTERNACIONAL SOCIALISTA RESTRINGEN AL PDC CHILENO, AL PS AL PPD Y AL PR.

DECIR QUE LA DC Y EL SOCIALISMO ESTÁN EN CRISIS POLÍTICA ES DESCONOCER ABSOLUTAMENTE LA POLÍTICA Y SITUACIÓN MUNDIAL DE HOY. ESTAS DOS GRANDES FUERZAS SON GOBIERNOS EN COALICIONES EN ALEMANIA, ITALIA, BÉLGICA, HOLANDA, LUXEMBURGO, ESPAÑA, FRANCIA, PORTUGAL, GRECIA, EN LAS RECIENTES DEMOCRACIAS DE EUROPA CENTRAL Y ORIENTAL. ADEMÁS, EN AMÉRICA LATINA LA MAYORÍA DE LOS PARTIDOS DE GOBIERNO SON DC O DE LA INTERNACIONAL SOCIALISTA. ENTONCES, ¿ DONDE ESTÁ EL ESCENARIO QUE PLANTEA EL SENADOR ALESSANDRI ?.

50: 8/9

*CAMARA DE DIPUTADOS  
CHILE*

EL SENADOR ALESSANDRI ASEGURÓ QUE EN SU HIPOTÉTICO GOBIERNO " REDOBLARÁ LOS ESFUERZOS PARA LOGRAR LA FIRMA DE UN TRATADO DE LIBRE COMERCIO CON EE.UU. Y QUE SERÁ UN AVAL DE SERIEDAD Y ESTABILIDAD QUE ATRAIGA NUEVOS INVERSIONISTAS".

ES LAMENTABLE QUE UN SENADOR , CANDIDATO A PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA ACUMULE EN SUS PALABRAS TAN GRAVES ERRORES Y EQUIVOCACIONES. ES DE PÚBLICO CONOCIMIENTO QUE EL GOBIERNO DE EE.UU. DECLARÓ QUE ESTE TRATADO CON CHILE SERÁ VISTO POR EL CONGRESO DEL PAÍS DEL NORTE UNA VEZ QUE HAYAN APROBADO EL TRATADO CON MÉXICO, COSA QUE AÚN NO SUCEDE. ENTONCES, EL SENADOR ALESSANDRI DEBE EXPLICARLE AL PAÍS EN FORMA SERIA ¿ COMO Y DE QUE MANERA REDOBLARÁ SUS ESFUERZOS PARA QUE CHILE LOGRE ESTE TRATADO ANTES QUE MÉXICO ?

CONSIDERO - PERSONALMENTE - UN GRAVE ERROR PLANTEAR ASÍ ESTA MATERIA, COMO SI ESTE EVENTUAL TRATADO FUERA LA ÚNICA VÍA PARA MEJORAR ECONOMICAMENTE AL PAÍS. POR LO DEMÁS, REVISTAS INTERNACIONALES ESPECIALIZADAS INDICAN QUE HOY DÍA - SIN ESTE TRATADO - CHILE OCUPA EL PRIMER LUGAR EN AMERICA LATINA COMO PAÍS SEGURO PARA LAS INVERSIONES EXTRANJERAS Y OCUPA EL LUGAR Nº 34 EN EL RANKING MUNDIAL. SOMOS MAS ATRACTIVOS QUE MÉXICO, QUE COLOMBIA, QUE VENEZUELA, QUE BRASIL Y QUE ARGENTINA.

REFIRIENDOSE A LAS EXPORTACIONES, EL SENADOR-CANDIDATO HA SEÑALADO QUE EXISTE UNA BAJA EN LOS RETORNOS, RESPONSABILIZANDO AL GOBIERNO E INDICANDO QUE ESTO SE DEBE A UN MENOR TIPO DE CAMBIO Y UN ALZA EN LOS COSTOS A RAÍZ DE LA MAYOR REGULACIÓN ESTATAL ENTRE OTROS FACTORES.

LO CIERTO ES QUE EL MENOR VALOR DE LOS RETORNOS EN LAS EXPORTACIONES SE DEBE A LA CAÍDA DE LOS PRECIOS DE LAS MATERIAS PRIMAS DEL MERCADO EXTERNO, PRODUCTO DE LA RECESIÓN MUNDIAL EL SENADOR ALESSANDRI - IGUAL QUE EL SUSCRITO - REPRESENTA A LA ZONA NORTE DEL PAÍS EN EL PARLAMENTO, Y NO PUEDE IGNORAR QUE EL 41 % DE LAS EXPORTACIONES DE CHILE CORRESPONDEN AL COBRE Y EL PRECIO DEL METAL EN LA BOLSA DE LONDRES HA LLEGADO EN ESTOS DIAS A SUS VALORES MAS BAJOS DE LOS ÚLTIMOS 6 AÑOS: 75 CENTAVOS DE DÓLAR LA LIBRA DE COBRE. ¿ QUE MEDIDAS PROPONE EL SENADOR ALESSANDRI PARA HACER SUBIR EL PRECIO DEL COBRE EN LA BOLSA DE METALES DE LONDRES Y ASÍ MEJORAR LOS RETORNOS DE LAS EXPORTACIONES ?

FINALMENTE, EL CANDIDATO DE LA OPOSICIÓN HA AFIRMADO QUE DESDE 1990 HA PERDIDO DINAMISMO LA AGRICULTURA, LA INDUSTRIA Y LA MINERÍA DEBIDO, ENTRE OTRAS RAZONES A UNA FALTA DE INICIATIVA PARA CONTINUAR CON EL PROCESO DE PRIVATIZACIONES Y DESCENTRALIZACIÓN Y QUE DENTRO DE ESTOS, LOS PRINCIPALES AFECTADOS HAN SIDO LOS PEQUEÑOS Y MEDIANOS EMPRESARIOS.

ES SABIDO QUE LOS MEDIANOS Y PEQUEÑOS EMPRESARIOS MINEROS TIENEN UNA VINCULACIÓN DIRECTA CON LA ENAMI. POR ELLO, ESPERO QUE EL SENADOR ALESSANDRI SEA CONSECUENTE CON SUS PLANTEAMIENTOS Y, CUANDO VISITE LAS REGIONES I, II, III, IV, Y V PLANTEE LA PRIVATIZACIÓN DE ENAMI Y DE SUS PLANTAS CONCENTRADORAS, FUNDICIÓN Y REFINERÍA, ASÍ COMO LAS INSTALACIONES CON PODER DE COMPRA DE MINERALES. SU SORPRESA SERÁ MAYÚSCULA AL COMPROBAR QUE NI LA SONAMI NI LAS ASOCIACIONES MINERAS ACEPTAN ESTA PRIVATIZACIÓN. LO QUE ELLOS PIDEN ES QUE HAYA MAS FOMENTO Y DESARROLLO MINERO. SERÍA ALTAMENTE CONVENIENTE, PARA EL PAÍS, QUE EL SENADOR ALESSANDRI SE INFORMARA ACERCA DE LAS INVERSIONES DE ENAMI EN FAVOR DE ESTA MINERÍA EN EL GOBIERNO PASADO Y EN EL ACTUAL, ASÍ COMO DE LA SUERTE DE LAS PRIVATIZACIONES DE ENAMI ANTES DE 1989.

VALPARAISO, 08 DE OCTUBRE DE 1993